

Cómo citar este trabajo: Navarro, A. (2019). [Review of the book *The Geography of Spain: a Comprehensive Synthesis*, by F. J. Tapiador]. *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles, 83*, 2851, 1–4. Retrieved from <https://bage.age-geografia.es/ojs/index.php/bage/article/view/2851>

RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

Tapiador, F. J. (2019). *The Geography of Spain: a Comprehensive Synthesis*. Switzerland AG: Springer-Nature, 518 pp.

Andrés Navarro

Universidad de León (España)

La Geografía de España de Francisco J. Tapiador es el avance de una obra más amplia en la que se ha embarcado este geógrafo, catedrático de la Universidad de Castilla-La Mancha. El volumen de más de 500 páginas ahora publicado por Springer-Nature tiene el subtítulo de “síntesis de conjunto”, y da cuenta del plan maestro de la obra completa, y del enfoque que se ha querido dar a lo que es un vasto proyecto intelectual. Se trata de una obra indudablemente ambiciosa y singular, ya que ha sido escrita por su único autor que también ha realizado personalmente la inmensa mayoría de las 400 fotografías, mapas, gráficos y diagramas que la componen.

El libro procura reflejar la información más importante con el menor número posible de palabras para una primera aproximación geográfica a España. El diferente espacio y profundidad dedicado a los diversos temas se justifica por la importancia que les da el autor para el análisis de la España actual. Así pues, la agricultura deja de tener el papel central que tenía en las geografías del siglo pasado, dejando paso a la mayor preponderancia que ahora tienen el turismo y los elementos ambientales del territorio.

Desde el punto de vista formal, el texto y la parte gráfica son independientes. La composición editorial del texto, que se entiende compleja por el elevado número de figuras, hace que varias de ellas aparezcan muy separadas del texto correspondiente, aunque hay pocas figuras que se referencien en el texto, dejando deliberadamente al lector la tarea de interpretar por sí mismo la mayoría de los mapas y diagramas. Los comentarios a las figuras son además independientes de la narrativa (la información no se repite), y en algunos casos, como el de las tablas input-output,

se echa de menos un tratamiento más detallado y didáctico. Aunque estos se reserven para la obra completa, el avance quizá debería haber sido más extenso en este sentido.

La geografía de España de Tapiador introduce varias novedades importantes al estudio clásico de la geografía española. En primer lugar, propone la desaparición del sistema ibérico en la descripción del relieve, puesto que el autor lo considera un elemento más geológico que geográfico. La unidad tradicional se divide en dos nuevas entidades: una que define como 'Las montañas del Duero', y otra que bautiza como 'Las montañas de Teruel'. Dentro de la extrema brevedad del texto (el libro es una síntesis, no se debe olvidar), el argumento es seductor y con visos de fortuna. A ello contribuye un también nuevo mapa del relieve de España, en el que los datos de satélite de alta resolución espacial y una inteligente selección de la escala de color permiten apreciar la orografía peninsular con mucha más claridad que en obras precedentes. Este mapa, de hecho, se puede convertir en una referencia obligada para la enseñanza de la geografía en primaria y secundaria por la nitidez con que se aprecian los principales sistemas montañosos españoles, la meseta norte y las dos depresiones, además de los valles de los macizos. Otras novedades del libro son el tratamiento, aunque brevísimo, de la España submarina, y la importancia dada a la biodiversidad, para la descripción de la cual Tapiador ha confeccionado decenas de mapas. Estos y las listas de especies singulares que lo acompañan tienen el objetivo de ofrecer un catálogo de referencia para el público internacional. Se ofrece también un novedoso e interesante estudio estratégico (un análisis DAFO), con España considerada como una entidad geográfica susceptible de optimización.

Según la introducción del propio autor, el libro pretende contrastar una hipótesis de partida: que España es un país singular y diverso, dotado de unas condiciones particulares para el desarrollo del ser humano, y que estas pueden ser realizadas en su mayor extensión si el país opera como una unidad. En esto, Tapiador se aleja de los postulados de la geografía continental clásica para alinearse con la visión angloamericana, algo que el autor explicita en un apéndice metodológico. No se trata tanto de describir, sino de avanzar hacia la validación de un presupuesto a partir de los análisis de una base empírica siguiendo pues las fases del método científico hipotético-deductivo, y no inductivo.

La parte de geografía humana puede resultar controvertida en algunos puntos. Desde el principio, el autor no oculta su apuesta por un país unido y diverso en el que las partes contribuyan a reforzarse mutuamente. Esto se plantea de hecho como hipótesis, por lo que el autor no deja espacio para la discusión sino solo para el contraste de su tesis con diferentes

evidencias empíricas. También, las simpatías políticas progresistas del autor se asoman quizá más de lo necesario en algunos apuntes, como los relativos al matrimonio homosexual o a la gestación subrogada. También se traslucen en el tratamiento de los aspectos económicos, en los que a veces Tapiador parece que no concibe otra vía para el progreso social y económico de un país que un estado social con fuerte presencia pública y un amplio catálogo de servicios sociales gratuitos. Pero es en la bibliografía que sustancia el repaso de la huella geográfica actual de los diferentes periodos históricos donde más se aprecia un cierto desinterés a la hora de ofrecer una visión más equilibrada de los procesos histórico-geográficos, puesto que la selección de autores favorece notablemente las interpretaciones que se han venido haciendo desde la izquierda. Por otro lado, el amor del autor por el país aparece indisimulado lo largo de las páginas, aunque esto quizá sea un prerrequisito para ponerse a escribir una geografía general de España en el año 2019, como acertadamente señala el profesor Jordi Marti-Henneberg en su prólogo.

La obra está excelentemente documentada, aunque el autor adolece de cierto desdén patricio por todo aquello que no esté publicado en una revista indexada internacional. Esto es algo que debería corregirse en sucesivas ediciones y en la obra completa, aunque hay que señalar que la exhaustividad de las citas, y en concreto las de los trabajos publicados en el BAGE, es notable. Lo mismo puede decirse de las revistas de Geocrítica, con las que Tapiador ha estado ligado editorialmente desde hace dos décadas.

La obra destaca en el uso del trabajo de campo y de la reflexión geográfica basada en la observación. Sin suponer una ruptura con las geografías de España anteriores, este libro las complementa. La construcción de la base empírica de la obra gravita alrededor de la observación directa de un geógrafo, mediada por infinidad de lecturas previas, y explicada a través de un uso exhaustivo de las bases de datos públicas y de los recursos cartográficos de las administraciones. Así, se trata de una geografía muy viajada, de la que dan cuenta la multitud de fotografías tomadas por el autor (y por lo tanto, observadas directamente por él), algunas de lugares remotos que no aparecían en obras anteriores. Hay homenajes deliciosos, como la búsqueda de los mismos encuadres que las geografías de España de hace décadas (como las de Vilá Valentí, Bosque Maurel, o Arija). La selección de tomas inusuales y alejadas de las fotografías artísticas o de postal es también un acierto.

Hay que objetar sin embargo el precio fijado para el libro por Springer-Nature (más de 200€), lo que lo convierte en materia de bibliotecas universitarias y centros de investigación, limitando

su amplia difusión entre geógrafos e interesados en la geografía española. La edición digital es más económica, pero la magnitud de esta obra solo se aprecia en toda su extensión en la versión papel.

La Geografía de Tapiador es una obra valiosa que ofrece novedades y propuestas de interés geográfico. Es también una obra muy adecuada para su uso didáctico y formativo, especialmente para la enseñanza bilingüe en inglés, y desde primaria hasta postgrado. En resumen, una contribución singular y notable para añadir al venerable corpus de 'Geografías de España' hasta ahora existentes.